



DIPUTADOS, LISTOS PARA SALTAR

Ya piensan en un nuevo cargo

POR IVONNE MELGAR

2024 DESTINO

Los principales líderes de la Cámara de Diputados se preparan para figurar en las boletas de los comicios de 2024.

Se espera que hasta un 20% de los 500 diputados solicite licencia de sus curules para postularse como candidato a los cargos a elección popular que a nivel federal y estatal estarán en disputa el próximo 2 de junio.

Entre los nombres que destacan está el de Jorge Álvarez Máynez, quien es uno de los mencionados

en Movimiento Ciudadano como posible candidato presidencial. También el del coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velazco, quien ya expresó su deseo de contender por la gubernatura de Puebla.

PRIMERA | PÁGINA 6



BUSCARÁN GUBERNATURAS Y ALCALDÍAS

Diputados suspiran por el 2024

AÚN PUEDE EMERGER un candidato presidencial de San Lázaro

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

En la adelantada sucesión Presidencial, la Cámara de Diputados es el epicentro de la oposición y sus principales liderazgos se preparan para ser parte de las boletas en las elecciones de 2024.

Y aunque dos de sus integrantes que aspiraban a encabezar el Poder Ejecutivo Federal, Santiago Creel Miranda y Gerardo Fernández Noroña, fueron eliminados en la interna de sus respectivas coaliciones, todavía es posible que surja del Palacio Legislativo de San Lázaro un candidato Presidencial.

Se trata del coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, uno de los mencionados en su partido como prospecto, si es que el gobernador de Nuevo León, Samuel García, determina no postularse.

Para las gubernaturas que estarán en disputa, el más firme prospecto es el jefe de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velasco, quien ya declaró su deseo de participar en la encuesta interna en Puebla.

QUIEREN SER GOBERNADORES Y ALCALDES

Dos diputados de la 4T tendrían altas posibilidades de convertirse en abanderados de esa coalición para el gobierno de Chiapas: Luis Armando Melgar del PVEM y Manuela del Carmen Obrador Narváez.

En Morelos, donde también habrá relevo del gobierno estatal, han levantado la mano las morenistas: Juanita Guerra Mena y Brenda Espinoza López.

Para el gobierno de Veracruz, en las curules de San Lázaro hay dos aspirantes: Sergio Gutiérrez Luna de Morena y José Francisco Yunes Zorrilla del PRI.

En cuanto a alcaldías, en el PAN se proyecta la diputada Cecilia Patrón Laviada y secretaria general de ese partido, para competir por Mérida, en Yucatán.

Otro integrante de la bancada panista que avanza sin competencia interna es el diputado Luis Mendoza Acevedo para la alcaldía de la Benito Juárez en la CDMX.

En Morena, para la alcaldía de Pachuca se apuntará el diputado Cuauhtémoc Ochoa, mientras que para la de Milpa Alta se considera viable a la diputada Guadalupe Chavira

de la Rosa, quien ya fue delegada de esa demarcación.

La legisladora Mirza Flores Gómez, vicecoordinadora de la bancada de MC, se perfila para la alcaldía de Zapopan en Jalisco.

Para la gubernatura de Tabasco varios ya alzaron la mano: los morenistas Óscar Cantón Zetina, Marlo Llergo Latournerie, Marco Medina Filigrana y Manuel Rodríguez González. Para la alcaldía de Huimanguillo va Karla Rabelo.

LA MAYORÍA BUSCARÁ LA REELECCIÓN

Se espera que hasta un 20 por ciento de los 500 diputados soliciten licencia de sus curules para postularse como candidatos a los cargos a elección popular que a nivel federal y estatal estarán en disputa el próximo 2 de junio.

Sin embargo, de no modificarse las reglas para la reelección consecutiva, quienes aspiren a ésta y logren el visto bueno de sus respectivos

partidos políticos, podrían hacerlo sin abandonar la Cámara de Diputados, prevé Israel Tello de la plataforma Analítica Parlamentaria.

El consultor detalló que, en

las elecciones intermedias federales de 2021, el 42 por ciento de los 500 integrantes de Palacio Legislativo de San Lázaro aspiraban ser ratificados en el mismo cargo mediante el voto popular. Y precisó que sólo el 28 por ciento lo consiguió. En términos de numéricos 239 buscaron seguir en el cargo y lo lograron 139.

Analítica Parlamentaria alertó que para este periodo de sesiones se espera "una avalancha de li-

cencias de legisladores que buscarán contender por algún cargo de elección popular".

En el reporte se afirma que "esto impacta en aspectos relevantes de la actividad legislativa como la integración de comisiones, lo que podría retrasar el trabajo legislativo".

Israel Tello añadió que "el tamaño de la sangría legislativa, de los huecos legislativos, depende mucho de cada partido", es decir, de cómo se procesen al Interior



las nominaciones para las candidaturas.

"No hay una tasa promedio. Además, en el caso de la Cámara de Diputados, hay legisladores que se van para aspirar por otro cargo, pero

es previsible que la mayoría no se irá porque tienen la posibilidad de reelegirse", explicó.

También consideró que entre el 10 y 20 por ciento podría pedir licencia.

"Eso dependerá de la operación cicatriz que haga cada uno de los partidos para dejar a los que no ganaron las candidaturas a alcaldías y gubernaturas en el Congreso", indicó.

SE PIERDE CALIDAD

Para el consultor de Analítica Parlamentaria, cuando hay una avalancha de licencias, el Poder Legislativo pierde en dos sentidos.

"Uno: por la desprofesionalización de la actividad legislativa; los que se van ya tienen cierto conocimiento o ya son legisladores con experiencia o la han acumulado dos años al menos. Pero los que llegan no necesariamente la tienen.

"A eso hay que sumarle que muchos de los perfiles que llegan como diputados suplentes, sobre todo en la bancada dominante, no son estos profesionistas como los que veíamos en pasadas legislaturas cuando predominó PRI y el PAN", comparó.

En el caso de Morena, se trata de perfiles de activistas, describe, "y por eso el trabajo legislativo pierde relevancia técnica. Consecuentemente se pierde en la calidad del debate técnico".

Comenta el especialista que, en estos periodos, cuando llaman al suplente, "hay que acomodar las comisiones, se reordenan los grupos parlamentarios y los coordinadores tienen que mandar legisladores nuevos para llenar los huecos; ahí se pierde tiempo en el trabajo, en las comisiones y se da un retraso en el trabajo legislativo".

LÍDERES VAN POR EL SENADO

Más allá de las expectativas por las candidaturas que comenzarán a materializarse en noviembre, desde ya, la Cámara de Diputados es el epicentro de la oposición del Frente Amplio por México.

Y es que en las bancadas del PAN, PRI y PRD de San Lázaro se encuentran varios dirigentes y protagonistas de primera línea de esa coalición.

Son legisladores que desde ya son considerados prospectos para ocupar espacios en las listas plurinominales del Senado, mismas que podrían ahora ser más estrechas que en otros años, ante el compromiso del FAM de incorporar a los cargos de elección popular a ciudadanos sin partido.

En el caso de los diputados Alejandro Moreno, presidente Nacional del PRI; Carolina Viggiano Austria, secretaria general de ese partido, y el coordinador del grupo parlamentario, Rubén Moreira Valdez.

También se mencionan para el Senado los diputados del PAN Jorge Triana Tena y Margarita Zavala, al igual que el coordinador de la bancada, Jorge Romero Herrera, uno de los cuadros parlamentarios más cercanos al dirigente del partido, Marko Cortés, y además líder político del panismo de la CDMX.

JEFATURA DE GOBIERNO

En igual circunstancia estaría el coordinador de la diputación del PRD, Luis E. Cházaro, uno de los operadores políticos de mayor confianza del dirigente Jesús Zambrano.

Sin embargo, por ahora, el jefe de la bancada perredista se ha anotado para participar en la competencia interna que realiza el FAM en la CDMX para la jefatura de Gobierno.

También los diputados del PRI, Cynthia López Castro y Xavier González Zirión han declarado su interés por el gobierno capitalino.

Y en MC lo ha hecho el diputado Salomón Chertorivski.

PREMIOS 4T

Se espera que los diputados que operaron el apoyo legislativo de los aspirantes al cargo de coordinador de la defensa de la transformación sean considerados en el reparto de candidaturas que podrán asignar tanto quien resulte ganador como el resto de los finalistas.

La vicecoordinadora de la bancada de Morena, Aleida Alavez Ruiz, sobresalió en el impulso de Sheinbaum.

La diputada Andrea Chávez Treviño trabajó en la campaña de Adán Augusto López Hernández. Y el diputado Emmanuel Reyes Carmona en la de Marcelo Ebrard.

— Con información de Fabiola Xicotencatl, Aracely Garza, Pedro Tonantzin, Lourdes López y Emmanuel Rincón



Muchos de los perfiles que llegan como diputados suplentes, sobre todo en la bancada dominante, no son estos profesionistas como los que veíamos en pasadas legislaturas.”

ISRAEL TELLO
PLATAFORMA ANALÍTICA
PARLAMENTARIA



Chapulines

- Se espera que un 20% de los 500 diputados soliciten licencia para buscar una gubernatura o alcaldía en 2024.
- En las elecciones intermedias de 2021, 239 diputados buscaron reelegirse mediante el voto popular, pero sólo lo lograron 139.



Fotos: Cuartoscuro / Mateo Reyes

Gerardo Fernández Noroña y Santiago Creel, ya sin posibilidades de buscar la candidatura Presidencial para 2024.



Diputados planean pedir licencia para buscar una gubernatura y alcaldía en 2024

Foto: Mateo Reyes